



ARK: <http://id.caicyt.gov.ar/ark:/s18537081/xh2ryf904>

IMPORTANCIA DEL ACOMPAÑAMIENTO COLECTIVO, LOS PROCESOS DE RESISTENCIA Y SUS FACTORES PSICOSOCIALES EN LA FE DE LA COMUNIDAD LGBTQ+. EL CASO DEL COLECTIVO TERESA DE CEPEDA Y AHUMADA

Importance of collective accompaniment, resistance processes and their psychosocial factors in the faith of the LGBTQ+ community. Case study: Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada.

VÍCTOR MIGUEL NEGRETE GIL

Universidad Nacional Autónoma de México
negretegil@gmail.com

BLANCA YESSICA CARREON GARABITO

Universidad Nacional Autónoma de México
bycgcarreon@gmail.com

JOSUÉ MARTÍNEZ RAMÍREZ

Universidad Nacional Autónoma de México
josue4502018@gmail.com

SONIA IVETH ROMERO ORTEGA

Universidad Nacional Autónoma de México
516013695@iztacala.unam.mx

ABEL PAZ ZAVALA

Universidad Nacional Autónoma de México
abelpazzavala@gmail.com

SOCIEDAD Y RELIGIÓN NÚM. 62 Vol. 33 (2023)



<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>

Los autores conservan sus derechos

Recibido: 19.05.2023

Aprobado: 10.07.2023

Resumen

El objetivo de esta investigación es abordar la problemática existente entre la religiosidad y las comunidades de diversidad sexual, tomando como caso de estudio el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada; colectivo conformado por personas de la comunidad LGBTQ+ que practican la fe católica desde nuevas perspectivas y modelos. En este sentido, la investigación busca describir el modelo teológico propuesto por el Colectivo a partir de los problemas que experimentan, y explorar las tensiones, debates, y problemas que han tenido que resolver y enfrentar para llegar a su construcción, así como el sentido que tiene para la comunidad. Para llevar a cabo la investigación, se utilizaron diversas técnicas como la observación de campo, entrevistas semiestructuradas, *focus group*, y la observación de sus comunidades digitales. Los resultados obtenidos reflejan la importante función y presencia que el Colectivo tiene en la sociedad latinoamericana, al igual que las actividades y el trabajo social presencial y digital que realizan; además, se evidenciaron las tensiones, debates y problemas, que el Colectivo enfrenta por parte de la comunidad religiosa "conservadora" y otros grupos de la diversidad sexual que no están de acuerdo con él. En conclusión, el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada representa una forma alternativa de vivir la religiosidad católica para las personas LGBTQ+, en la cual la discriminación no tiene cabida.

Palabras clave: catolicismo; colectivo; *queer*; discriminación; sexualidad

Abstract

The purpose of this research is to address the existing problems between religiosity and sexual diversity communities, taking as a case of study the Teresa de Cepeda y Ahumada Collective; a collective made up of people from the LGBTQ+ community who practice the Catholic faith from new perspectives and models. In this sense, the research seeks to describe the theological model proposed by the Collective from the problems they experience, and to explore the tensions, debates, and problems they have had to resolve and face to reach the construction of this model, and the sense it has for the community as well. To carry out the research, many techniques were used: field observation, semi-structured interviews, focus groups, and observation of their digital communities. The results obtained reflect the important role and presence that the collective has in Latin American society, as well as the activities and the face-to-face and digital social work they carry out; in addition, the tensions, debates, and problems that the collective faces from the "conservative" religious community

and other groups of sexual diversity that do not agree with the collective were evidenced. In conclusion, the Teresa de Cepeda y Ahumada Collective represents an alternative way of living Catholic religiosity for LGBTQ+ people, in which discrimination has no place.

Key words: Religiosity; Catholicism; Collective; queer; discrimination; sexuality; participation

INTRODUCCIÓN

A lo largo de la historia, grupos minoritarios han sufrido discriminación y actos de odio por parte de grupos más grandes, debido a que no cumplen con los criterios establecidos para pertenecer a dichos grupos. En particular, las religiones monoteístas (judaísmo, cristianismo e islamismo) se han caracterizado por mantener una postura de rechazo, discriminación y abuso hacia grupos que no se ajustan a su norma, como las personas llamadas *queer* o de la diversidad sexual, esto por no cumplir con sus estándares. Aunque los textos antiguos en los que basan sus creencias poco hablan de homosexualidad y otras conductas sexuales, la interpretación de forma literal de algunos pasajes provocan estigmatización, discriminación y rechazo en la comunidad creyente, considerándolas aberrantes, reprobables, o, simplemente, contrarias a la naturaleza o al orden establecido por la cristiandad, condenando y castigando la diversidad (Vaquero, 2014).

En la actualidad han existido muchos movimientos sociales y políticos, como la teoría de la liberación, el feminismo y las teorías *queer*, que buscan cumplir con diversos objetivos, entre ellos reivindicar la diversidad en pro de los derechos humanos universales y la no discriminación de los sectores vulnerables. En este sentido, se han creado nuevas teologías e interpretaciones de la cristiandad que critican y modifican el discurso conservador de religiosidad, basándose en el amor, respeto, igualdad, y responsabilidad.

La libertad religiosa es un derecho que nos otorga un estado laico, lo que garantiza que podamos practicar cualquier espiritualidad sin sufrir consecuencias. Muchos países latinoamericanos, incluyendo México, reconocen este derecho. Sin embargo, hay excepciones en las que no existe un estado libre y laico, por lo que la diversidad de credos es condenada si no es la impuesta por el estado. En teoría, en México existe la libertad religiosa, pero la comunidad lesbiana, gay, bisexual, transgénero y *queer* LGBTQ+ ha sido objeto de marginación y discriminación por parte de los fieles creyentes del catolicismo; cuando estos miembros son incluidos en la agenda religiosa, a menudo son

llamados pecadores, condenados y reprimidos sexualmente, e incluso pueden ser víctimas de crímenes de odio que atentan contra su vida, por el simple hecho de pertenecer a tales grupos diversos. En contraposición, la comunidad diversa y creyente ha formado grupos y colectivos que interpretan su religión con otras perspectivas, en las que sus derechos y garantías individuales son incluidos; esto ha generado debates y disputas entre los creyentes "conservadores" y las nuevas perspectivas de un catolicismo inclusivo.

A pesar de que se han realizado algunos estudios sobre este fenómeno psicosocial, aún no se ha abordado en su totalidad su complejidad: hay muchas interrogantes que serían de gran utilidad para comprender el fenómeno y la disputa planteada, tales como la interpretación de los textos bíblicos, la tolerancia de las comunidades religiosas hacia la diversidad, las diferencias entre los creyentes que se adhieren a la heteronorma y los creyentes LGBTQ+, la opinión de las autoridades católicas y su apertura hacia nuevas perspectivas religiosas, y la perspectiva de la comunidad cristiana diversa. Estos temas son fundamentales para entender la dinámica y las tensiones que se producen en el seno de la comunidad religiosa, así como para promover un diálogo más informado y constructivo entre los distintos actores involucrados.

Es necesario seguir profundizando en el estudio de estos temas y en la reflexión crítica sobre la relación entre la religión y la diversidad sexual y de género, con el objetivo de promover sociedades más justas e inclusivas para todas las personas.

En la siguiente investigación se expondrán los resultados obtenidos al observar y analizar el estudio de caso tipo del Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada, una organización descentralizada conformada por personas LGBTQ+. Dicho Colectivo propone una nueva teología o forma de comprender el sentido de la religión católica, libre de discriminación o prejuicios hacia personas diferentes o grupos minoritarios, como son los integrantes del movimiento LGBTQ+ que practican la fe católica. La organización ofrece una alternativa a estos grupos que son objeto de discriminación y violencia. Los hallazgos obtenidos muestran el funcionamiento del Colectivo, sus principios y creencias, así como sus actividades y organización, tanto en el ámbito presencial como digital. Además se explorará su presencia en las redes sociales para divulgación, ciberactivismo y comunicación con la comunidad.

Tras establecer la pregunta que guió este estudio: ¿es posible lograr la convivencia entre la religiosidad y la diversidad sexual?, se exponen las distintas secciones que conforman la presente investigación. En primer lugar, se aborda su relevancia, seguida del marco teórico que sustenta el análisis, y se describen

los conceptos clave para la comprensión del trabajo. Posteriormente, se detalla la metodología empleada, incluyendo los instrumentos utilizados en la observación y el análisis de resultados. Finalmente, se presentan las conclusiones obtenidas a partir del trabajo realizado. Esto con el objetivo de exponer la problemática existente entre religiosidad y diversidad sexual. También era importante para esta investigación describir el modelo teológico que propone el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada a partir de la problemática que experimentan, así como explorar las tensiones, debates y problemas que han tenido que resolver para llegar a su construcción y el sentido que tiene dicho modelo para la comunidad de destino.

RELEVANCIA

Desde la perspectiva de la psicología comunitaria, esta investigación ofrece un marco teórico que permitirá a los investigadores psicosociales comprender las acciones emprendidas por creyentes católicos LGBTQ+, en su resistencia a la discriminación religiosa por parte de una institución tradicionalista como la Iglesia católica, que ha promovido una moral sexual que impide la libre expresión de las convicciones religiosas de personas pertenecientes a las disidencias sexo genéricas; como resultado, los miembros de esta comunidad son víctimas de estigmatización, censura y prejuicios. Para lograr este objetivo, se utiliza el modelo de organización social del Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada como referencia y caso de estudio tipo, y se analiza su eficacia en la promoción de la resistencia a la discriminación religiosa en la comunidad LGBTQ+.

Los datos obtenidos de esta investigación cualitativa con enfoque etnográfico permitirán construir el conocimiento de esta realidad social desde la visión de sus propios actores; por otra parte, mostrará cómo las acciones desde una comunidad organizada pueden lograr un cambio social en pro de una mejor calidad de vida, a través de la solidaridad, apoyo social y fortalecimiento, término entendido como un proceso esencial para lograr el desarrollo y transformación de las comunidades (Montero, 2003).

MARCO TEÓRICO

Hablar sobre diversidad sexual y catolicismo es tratar un tópico del que muy poco se ha hablado en México, ya que como lo indica Bárcenas y Delgado (2021) la investigación sobre el tema es limitada en nuestro país. Se destaca la investigación que se ha hecho en Brasil, con autores como Natividade (2006), que aborda el caso evangélico, Birman (2005), quien lo hace desde los cultos

afrobrasileños, Machado (2010), al referirse a las espiritualidades judías, y en España con Cornejo, Pichardo y Henríquez (2014), quienes lo abordan desde el marco jurídico internacional de los derechos humanos.

De la ya mencionada Bárcenas (2014), en el artículo *Iglesias y grupos espirituales para la diversidad sexual y de género en México: intersecciones sobre religión y género*, se hace hincapié en las diferencias que muestran las diferentes Iglesias cristianas en su proceso de inclusión, señalando que algunas van desde el reconocimiento de la comunidad LGBTQ+ en las religiones más hegemónicas de tipo conservador, hasta un reconocimiento parcial con una inclusión restringida para la diversidad sexual, mientras que otras iglesias se asumen como activistas y muestran una inclusión sin restricciones; tales posiciones diferenciadas descubren la intersección de las luchas políticas con las religiosas ejercidas desde la resistencia.

Dentro del texto escrito por Bárcenas (2019) titulado *Apropiaciones LGBT de la religiosidad popular*, la apropiación y resignificación LGBTQ+ de los símbolos y prácticas de la religiosidad popular responden a uno de los principales desafíos de nuestro tiempo: la igualdad de derechos y libertades, impulsada en gran medida por la transnacionalización de un movimiento social tan heterogéneo como el LGBTQ+, que por medio de las apropiaciones de la religiosidad popular resignifica la moral sexual cristiana, instituida en gran parte por la Iglesia católica. Gómez (2013), en *Pisándole la cola al diablo. Mujeres y hombres homosexuales que desean permanecer en la Iglesia católica*, señala la importancia de mencionar el debate existente entre las personas LGBTQ+ y la jerarquía religiosa católica, mostrando la tensión de grupos de hombres y mujeres de la diversidad sexual, que tienen el deseo de seguir formando parte de la Iglesia a pesar de que su postura oficial sea de rechazo; de igual manera señala que con el fin de pertenecer a la institución religiosa, aceptan términos estipulados por la jerarquía eclesiástica, lo que significa aceptar métodos de violencia como las llamadas “terapias de conversión” o ECOCIG, poniendo como ejemplo el movimiento *Courage*, y señalando cómo este tipo de movimientos, avalados por la jerarquía, son la única voz autorizada dentro de la institución para las personas LGBTQ+ católicas (Gómez, 2013).

En los textos mencionados es posible notar que la gran mayoría parte del punto de vista histórico o sociológico, mientras que en la psicología social el tema es prácticamente nulo en México, posiblemente debido al prejuicio existente sobre

el tema. Tinoco y Olivares (2019) compaginan diversas publicaciones en las que la religión es vista desde el punto de vista patológico: los creyentes suelen plasmarse con desórdenes mentales, así como tendencias esquizofrénicas y neuróticas, situación que ha dotado a la religión de un estigma negativo, lo cual implica la denegación o abandono del estudio de grupos religiosos con todos sus productos sociales y culturales generados.

El marco conceptual en que se sustenta la presente investigación implica establecer qué teorías son medulares para basar este estudio; las que destacamos son:

Teología de la liberación: corriente teológica surgida de las teorías marxistas, la teoría de la dependencia, la teología de la esperanza o la teología en revolución, entre otras. Busca crear un movimiento en las Iglesias cristianas en América Latina que logre encontrar el reino de Dios a través de procesos de liberación de los oprimidos (González, 2016).

Teologías sexuales: parten de las diferentes teologías de la liberación, respuesta a preguntas más específicas de los cristianos sobre los homosexuales, lesbianas, bisexuales, transgénero y *queer* y sus relaciones en la comunidad eclesial, siempre considerando positivamente sus identidades (Araya, 2018).

Teoría de la ideología: estudia las relaciones entre el poder y las hegemonías, percibiendo las relaciones entre los sujetos de sometimiento y los grupos sociales que ostentan el poder (Montero, 2003).

Asimismo se han considerado, en todos los temas desarrollados, conceptos que se desprenden del rol social de una comunidad, grupo o individuo:

El poder como relación social: el poder, entendido como una interacción asimétrica, instrumental e intransitiva entre diversos grupos que se interrelacionan a través del intercambio económico y la negociación (Montero, 2003).

Participación: la participación entre comunidades se da en función de objetivos generados a partir de necesidades sentidas y estrategias colectivamente definidas, fundadas de la solidaridad y apoyo social (Montero, 2003).

Mayorías y minorías: considera como criterio el poder que ejerce un determinado grupo, independientemente de su cantidad de miembros; una minoría es un grupo privado del ejercicio de determinados poderes o impedidos de obtener acceso a las condiciones para tener dichos poderes (Montero, 2003).

Empoderamiento: proceso que una persona, organización o comunidad adquiere al lograr la capacidad de controlar o dominar sus propias vidas o asuntos de su interés (Montero, 2003).

Psicología comunitaria: implica el rol activo de la comunidad y su participación; la comunidad funge como un agente activo con su propia voz; propone interacción, instrumento esencial para crear nuevas posibilidades sociales (Montero, 2003).

Estereotipo: son percepciones (la mayoría de las veces negativas, pero inconscientes) sobre las características, atributos o roles asignados a las personas por el simple hecho de pertenecer a un grupo en específico (CONAPRED, 2016).

De igual forma y por la importancia que tendrá este personaje para los miembros del colectivo que se estudia:

Teresa de Cepeda y Ahumada (Santa Teresa de Jesús): (Ávila, 28 de marzo de 1515 - Alba de Tormes, 4/15 de octubre de 1582) mística y monja, fundadora de la Orden de Carmelitas Descalzos, nombrada en 1970 primera mujer doctora de la Iglesia, considerada como protofeminista y uno de los personajes más importantes de la literatura española.

METODOLOGÍA

La metodología empleada en la presente investigación fue la cualitativa. En cuanto a los marcos referenciales y métodos utilizados, se optó por emplear tanto el etnográfico como el etnográfico virtual. Para la elección de dispositivos e instrumentos a emplear en esta investigación se determinó que la investigación debía auxiliarse de cuatro estrategias principales para la recolección de datos. Estos métodos de investigación seleccionados facilitaron y enriquecieron este proceso, permitiendo al investigador entender el modelo teológico que propone el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada desde un enfoque psicosocial y la forma en que este colectivo se ha organizado en respuesta a la problemática a la que se enfrenta y que se ha expuesto, además de haber explorado el sentido que este modelo representa desde la perspectiva de sus actores y en el ambiente natural donde coexiste.

A continuación, se describe cada uno de los dispositivos que se emplearon en la presente investigación y lo conseguido después de su implementación:

- **Observación de campo:** Para los fines del presente estudio se utilizó la modalidad de “observador completo”, puesto que el observador se

encontraba en el ambiente natural donde esta comunidad ha fijado su punto de encuentro. Dicho colectivo no notó al observador; por lo que una vez seleccionado el entorno donde se aplicó este instrumento, fue empleada una observación de tipo descriptiva.

De la observación se obtuvo información acerca del desarrollo de la misa de inclusión organizada por el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada; la Comunidad Católica Vino Nuevo; la Comunidad de Inclusión de Pastoral Creativa, y el coro EfeTá; además, se observaron los roles asignados a cada participante en la ceremonia, el ambiente que acontece, la actitud que toma la comunidad católica no diversa frente a la comunidad LGBTQ+, y si hay diferencias entre una misa ordinaria católica y el ritual que sigue a la misa de inclusión celebrada. Acerca de los problemas o inconvenientes que atravesó el observador, las condiciones arquitectónicas del espacio dificultan tomar un registro claro y preciso de lo que los participantes activos de la ceremonia dicen, lo que supone un problema a la hora de transcribir las partes importantes de este evento ya que la grabación sonaba muy viciada y en algunas ocasiones no se entendía lo que se decía. Esto se solucionó tomando notas directamente de lo que aportaba cada participante activo, y de esta manera se elaboró el informe ayudándonos de notas y palabras clave, además de lo rescatable en los audios y videos.

- **Entrevista semiestructurada:** al aplicar este instrumento se busca entender el fenómeno de estudio desde el punto de vista de los entrevistados, en concordancia con sus experiencias y su relación con la problemática; a su vez se exploró cómo los miembros del Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada significan su propia realidad. Dicha entrevista se enfocó en la formulación de preguntas que involucran ciertos temas de interés, planteadas por los investigadores, centrándose en la problemática expuesta sobre la convivencia entre religiosidad y diversidad sexual, considerando las interacciones, debates, dificultades y aspiraciones que esta comunidad LGBTQ+ enfrenta y que le han hecho emprender acciones valiéndose de sus propios recursos para generar un proceso de cambio y transformación, de tal manera que se establezca un diálogo formal que ofrezca datos relevantes a analizar.

Gracias a la entrevista se logró conocer más en profundidad aspectos sobre el Colectivo, tales como su origen, su inspiración, su relación con otras asociaciones, colectivos u organizaciones, así como sus principales diferencias con respecto a estos. También se aclaró de manera más precisa su propósito y objetivos, la población en la que se enfoca y las causas de

tipo social a las que se orienta; además de especificar cuáles son sus campos de acción y cuáles no. La única dificultad presentada fue la organización respecto al día y horario de aplicación, ya que al estar trabajando con un grupo con horarios y fechas establecidos, fue necesario adelantar el día de la entrevista respecto a las revisiones y comentarios sobre las preguntas, sin embargo, una vez realizado este ajuste, esta dificultad fue solucionada.

- **Focus group:** Esta técnica, especialmente útil cuando se desea conocer opiniones de temas tabú en un contexto cultural específico (Hamui-Sutton y Varela-Ruiz, 2013), fue de gran ayuda para poder recabar las impresiones y creencias de los participantes. Inicialmente, se realizó una sesión de *focus group* en la que los participantes del Colectivo nos compartieron de manera general su experiencia en su creación e historia. Una sesión adicional de *focus group* fue planeada para recoger impresiones del Colectivo, pero ahora con una guía más estricta basada en la pregunta de investigación, específicamente sobre los temas *discriminación religiosa y social* y *aceptación de la comunidad LGBTQ+ dentro de la agenda del catolicismo*.

Durante esta actividad se recabaron las percepciones, opiniones y creencias de los miembros líderes de la comunidad sobre temáticas polémicas, como el entendimiento de la relación entre religión y diversidad sexual y cómo las creencias de la comunidad contrastan y se comparan con las creencias católicas clásicas. La única dificultad que tuvo el *focus group* fue el tiempo de la sesión, ya que al plantearse múltiples temas para la sesión abarcar cada uno de estos tomó mucho tiempo de conversación entre los participantes del equipo y los miembros del Colectivo. Sin embargo, tanto el equipo como los miembros del Colectivo encontraron la sesión muy amena y se logró el intercambio de información de una forma exitosa.

- **Seguimiento en comunidades digitales:** en la época actual, este tipo de medios de investigación son útiles debido a que proporcionan facilidades de búsqueda, nos dan acceso a diferentes fuentes documentales en formato digital, considerando costos muy bajos y reduciendo el tiempo de investigación. En nuestra investigación, se realizó un seguimiento continuo de las redes sociales del Colectivo, sus sitios web y noticias importantes sobre el tema, incluyendo información sobre activismo de otros grupos pertenecientes a la comunidad LGBTQ+ con el objetivo de entender la percepción e intereses del Colectivo y la población de la comunidad. La recolección de información por medio de la herramienta de observación y seguimiento de las comunidades digitales del Colectivo Teresa de Cepeda y

Ahumada, fue muy enriquecedora. Es muy importante recalcar que el Colectivo, entre sus muchas actividades, realiza ciberactivismo y divulga información relevante para su comunidad; en este sentido, el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada comenzó siendo un movimiento ciberactivista, en el que desde las teologías feministas, *queer*, de la liberación, y por supuesto, la figura de Santa Teresa, brindan una nueva forma de vivir la religiosidad católica, enfocada en personas de la diversidad sexual, marginadas y discriminadas de las comunidades religiosas comunes.

Integración de religiosidad y diversidad. Nacimiento del modelo Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada.

El Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada está conformado por personas pertenecientes a la comunidad LGBTQ+, que han sufrido de una discriminación histórica por parte de la institución eclesiástica católica romana, fomentando la participación de personas que se identifican al mismo tiempo como creyentes y parte de la comunidad LGBTQ+ en espacios de reflexión y celebración de estas dos realidades en un ambiente donde puedan sentirse seguros y libres de la discriminación o violencia que han caracterizado a dicha institución. Respecto a las personas que se suman a esta comunidad, el mismo Colectivo ha llegado a la conclusión de que lo hacen motivadas por un sentimiento de integración y sentido de pertenencia; otros miembros que se incorporan lo hacen por afinidad a los materiales que se elaboran y difunden, otros tantos porque comparten atracción y veneración por la figura de Santa Teresa de Jesús.

El modelo teológico que propone el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada pretende integrar la espiritualidad con la sexualidad y cotidianidad de las personas LGBTQ+, aunque surjan ciertas problemáticas. Si bien el modelo teológico propuesto no se considera oficial o reconocido por las instituciones o jerarquías eclesiásticas, se encuentra basado en una serie de escuelas teológicas críticas, como la teología *queer*, la teología feminista y la teología de la liberación.

A pesar de que se podría entrever un rompimiento con las instituciones eclesiásticas, el Colectivo busca establecer lazos, en especial con ciertos grupos religiosos que no se pueden describir precisamente como conservadores: es el caso de la Compañía de Jesús, las Carmelitas Misioneras de Santa Teresa y algunas personas pertenecientes a la Orden de Carmelitas Descalzos. En contraste, de acuerdo con sus representantes, no existe una relación ni acercamiento con los segmentos conservadores, como los Legionarios de Cristo,

el Opus Dei, los Apóstoles Servidores de la Palabra o la misma arquidiócesis de México, que predicán “la sana doctrina”, basada en la interpretación literal de algunos pasajes de la Biblia y otros documentos eclesíásticos. Grupos, que en materia sexual, solamente consideran válido el coito heterosexual con fines reproductivos dentro del sacramento del matrimonio, además de aconsejar la castidad a quienes no estén casados.

Se visibiliza una problemática en cuanto a una separación ideológica, que pone de manifiesto la discriminación y estigmatización de la que han sido objeto las personas de la diversidad sexo genérica por parte de la institución eclesíástica católica romana de índole conservadora, pues consideran el ejercicio de su sexualidad como aberrante, reprochable o, simplemente, contraria a la naturaleza o al orden establecido por la cristiandad (Vaquero, 2014). A partir de esta problemática el Colectivo surge, como ya se ha mencionado, con un fin importante que es la integración de la espiritualidad con la sexualidad de las personas de la comunidad LGBTQ+.

Ante el simbolismo de la figura de Santa Teresa de Jesús, el Colectivo la toma como estandarte, inspiración y una de sus principales figuras religiosas, ya que, para ellos, se trata de una mujer transgresora que luchó por ejercer su espiritualidad de manera libre, a pesar de la opresión y prohibición que vivía por ser mujer en su época, tal como actualmente, según su percepción, acontece con la comunidad LGBTQ+. Ese es el motivo por el cual el Colectivo lleva el nombre de Teresa de Cepeda y Ahumada.

Respecto a sus actividades, se busca una alternativa de integración y convivencia entre religiosidad y diversidad, ya que sus coordinadores han establecido que se trabajen tanto ejes formativos o educativos como espirituales, siendo los primeros realizados por medio de conferencias, presentaciones de libros, videos en línea, entrevistas a teólogos, filósofos, historiadores, etc., y los segundos con las reuniones espirituales realizadas de manera quincenal sobre temas relacionados a fechas especiales religiosas o en el ámbito de los derechos humanos, el VIH, el uso del condón, la teología *queer*, la participación activa en la Iglesia, etc. Además, se realiza la misa de la inclusión un domingo al mes en la parroquia jesuita de la Sagrada Familia en la Colonia Roma y una oración mensual realizada en el convento de las Carmelitas Misioneras de Santa Teresa, abiertas a toda la comunidad LGBTQ+. De tal manera, el Colectivo se convierte en catalizador para ejercer las acciones necesarias, y la comunidad diversa identifica y utiliza las herramientas que tiene, así como se allega nuevos recursos y desarrolla nuevas capacidades en las que los procesos de cambio se generan desde sí mismo (Montero, 2003), mediante la participación, conciencia,

autogestión y compromiso. En este camino de fortalecimiento, entendido desde la definición de Montero “proceso de obtener algún control sobre acontecimientos, resultados y recursos de importancia para el individuo o un grupo” (2003:15), sus coordinadores enfatizan que el objetivo de la comunidad no es cumplir un rito sino integrar la realidad de las personas a la forma de ejercer la religión. De tal manera que en el Colectivo se pueden dar la libertad de realizar modificaciones a la iconografía y al ceremoniario clásico católico; por ejemplo, dentro de la comunidad ya se empezó a realizar un rito de matrimonio para parejas del mismo sexo.

La lucha en contra de la marginación y la discriminación: una exploración de los retos, tensiones, debates y problemas que el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada ha tenido que enfrentar para llegar a la construcción de su modelo y del sentido que tiene para la comunidad de destino

El Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada, dado el tipo de actividades e ideología que promueve, ha sido objeto de múltiples ataques y desacreditaciones, incluso por miembros de la propia comunidad LGBTQ+, ya que algunas personas pertenecientes a esta comunidad no ven con buenos ojos que personas de la diversidad ejerzan la religión católica, pues consideran a esta institución parte responsable de la discriminación generada contra la comunidad LGBTQ+. Otro grupo que denosta el trabajo del Colectivo es miembro de la Iglesia católica tradicional, pues a pesar de que los integrantes del Colectivo provienen de grupos católicos y cuentan con un gran nivel de conocimiento teológico, sus preferencias sexuales hacen que directamente sean objeto de rechazo por parte de las autoridades eclesíásticas.

Cabe mencionar que progresivamente es más grande la tendencia a la creación de colectivos o comunidades con temáticas contrastantes a la ideología cristiana tradicional; ejemplo de esto son varios sectores dentro de la misma institución católica, especialmente en Alemania, donde aceptan y entienden de mejor manera la diversidad sexual entre su población de fieles.

Un aspecto benéfico del Colectivo que expresan sus organizadores, es su independencia frente a otros colectivos y organizaciones tanto seculares como religiosas tradicionales; este hecho les ayuda a seguir operando a pesar de las críticas de sus detractores y de la inconformidad que puedan llegar a mostrar estos grupos u otros sectores de la población. El hecho de que estos grupos no

tengan acceso a las raíces operativas del corporativo hace casi imposible que puedan disolver la organización del Colectivo.

A través de las diversas dinámicas que el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada ha implementado, por ejemplo, las llamadas misas de la inclusión, eventos colectivos por medios electrónicos y el activismo digital, han logrado superar muchas de las limitaciones que podrían llegar a tener si el Colectivo se dedicara únicamente a actividades presenciales enfocadas sólo en la comunidad de donde son originarios los líderes del Colectivo. Al darle gran énfasis a las actividades remotas o de difusión digital, el Colectivo logra tener acceso a personas interesadas por el tema en diversas regiones dentro y fuera del país, lo que ayuda a que a nivel local no enfrenten demasiada presión social para el desarrollo de sus actividades.

Finalmente, un elemento diferenciador dentro de los miembros del Colectivo y que ha sido clave para su supervivencia ante la cantidad de discriminación sufrida, es el hecho de que los coordinadores del Colectivo se han preocupado por mantener dentro de su comunidad una gran cantidad de personas con un conocimiento teológico muy vasto, lo que les ayuda a diferenciarse de un grupo de choque más o de la crítica política radicalizada. La ventaja de contar con personas altamente instruidas es que al momento de tener algún debate o externar sus puntos de vista, lo hacen de una manera muy documentada y con gran número de referencias, lo que muestra un gran sentido de experiencia teológica del Colectivo, haciendo que un mayor número de personas religiosas, incluidos miembros de congregaciones católicas, estén dispuestos a dialogar con sus miembros o al menos empezar a respetar sus propuestas, pues consideran que tienen un gran fundamento teológico.

Análisis del sentido del modelo con relación a la comunidad objetivo: una evaluación de cómo el modelo se alinea con las necesidades y expectativas de la comunidad destinataria

Como se ha revisado, el Colectivo, que comenzó en 2014, nació como respuesta a la necesidad de brindar un espacio seguro para que las personas LGBTQ+ pudieran vivir y expresar su fe católica. Este grupo surgió como una iniciativa de resistencia ante la discriminación que a menudo enfrentan estas comunidades por parte de algunos sectores intolerantes y rechazantes. Si bien el modelo fue creado por y para las personas LGBTQ+, es cierto que la comunidad gay ha sido la que más se ha acercado al colectivo en los últimos tiempos, así como algunas personas trans, encontrando en este un espacio de inclusión y

aceptación. Cabe decir que movimientos o comunidades como el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada no son algo novedoso; a lo largo de la historia y más en la contemporaneidad, han existido muchos autores y grupos de personas que han hablado sobre la importancia de crear puentes de unión y diálogo entre la religión y la sexualidad. De hecho, en el Colectivo son conscientes de esto y toman dichos antecedentes como referencia para la realización de su trabajo.

En sus inicios, el modelo del Colectivo estuvo influenciado por el feminismo y contó con la participación de algunos grupos feministas. Sin embargo, esta influencia se desvaneció en 2017, debido a ciertas actitudes intolerantes y faltas de respeto por parte de algunas personas transodiantes -ellos las reconocen como TERF (Trans-Exclusionary Radical Feminist)-, las cuales niegan la identidad de género de las mujeres trans y las excluyen del movimiento feminista, perpetuando también actos de discriminación y violencia hacia la comunidad LGBTQ+ en general, pero a pesar de esto no se ha dejado de lado las teologías feministas. En este sentido, el Colectivo, sin abandonar sus bases teóricas, se compromete a seguir trabajando en promover un ambiente de diálogo y reflexión crítica en el que se puedan abordar los problemas y desafíos que enfrenta la comunidad LGBTQ+.

El Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada lleva a cabo una amplia variedad de actividades (mencionadas con anterioridad) tanto presenciales como en línea, con el objetivo de crear espacios espirituales seguros y libres de estigma para las personas LGBTQ+. Actividades tanto presenciales como misas de la inclusión, encuentros entre comunidades, fiestas y ritos religiosos, entre otras, así como actividades digitales que son publicadas en sus diversas redes sociales y espacios en la web (Facebook, Twitter, Instagram, YouTube y su revista digital InTERESArte). Es importante para el Colectivo la actividad relacionada con el ciberactivismo, y se hace notar que sus integrantes son partícipes y protagonistas de tales eventos, como las charlas, conferencias, lecturas y publicaciones que se realizan en estos espacios, teniendo gran participación y aceptación por todos los gregarios. Geográficamente, el Colectivo se encuentra diversificado en varios estados de México, teniendo presencia en Oaxaca, Veracruz, Michoacán, Puebla, Hidalgo, Ciudad de México, San Luis Potosí e incluso algunos otros países como Perú, El Salvador y España. Sin embargo, este espacio queda abierto al mundo gracias a las TIC (Tecnologías de la Información y Comunicación). Por otro lado, si hablamos de espacios físicos y presenciales encontramos sedes en la Ciudad de México y Pachuca de Soto, Hidalgo.

Respecto a las colaboraciones del Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada, se estableció que pertenecen a la Red Católica Arcoíris, que abraza comunidades

católicas LGBTQ+ de ciudades como Saltillo, Chihuahua, Guadalajara y Monterrey; encontramos también alianzas con otros grupos católicos de corte progresista, como el Espacio Popular de Exploración Cristiana. Cuentan con aliados internacionales, por ejemplo, el colectivo CRISMHOM radicado en Madrid, España y con María Luisa Berzosa, encargada del sínodo de los obispos en Roma, cercana al papa Francisco.

Como también se ha establecido, la gente que se acerca al colectivo lo hace en su mayoría por un sentido de integración, de pertenencia, apertura y afinidad a estos temas, que constituyen los principales factores por los cuales la gente llega a estos espacios, pero también por la desaprobación que han vivido en otros grupos o colectivos religiosos semejantes. Otro tipo de personas que ingresan son aquellas que se sienten atraídas por los materiales elaborados o por la figura de Santa Teresa de Jesús. Hay también personas que no se integran o tienen otro tipo de propósitos, como las que se acercan con una idea errónea del propósito del grupo, situación que los ha llevado a tener un protocolo de seguridad, en el que a los sujetos que desean formar parte del grupo se les aplica una entrevista previa (posteriormente se cotejará la información), además de que en los eventos privados se prohíbe todo tipo de grabaciones, capturas de pantalla, fotografías, etc. ya que se trabaja con personas que, por cuestiones familiares, laborales o sociales, mantienen su orientación sexual prácticamente en secreto; quien no autorice mostrar su rostro es libre de no hacerlo hasta que así lo decida. En este sentido, uno de los coordinadores del colectivo (Arreola) nos comenta, “al inicio la confidencialidad caía en el anonimato”, ya que no permitían que se supiera quién coordinaba las actividades del Colectivo; sin embargo, en los últimos años se ha mostrado mayor apertura.

Las personas que conforman el colectivo se caracterizan por ser conocedoras del tema: algunos de ellos presentan educación superior en áreas como historia, filosofía, teología, ciencias religiosas y artes, entre otras, ofreciendo el Colectivo un sentido para estas personas. Además, busca integrar la espiritualidad católica con los temas sexuales, formando un espacio donde se observa, comenta, discute y construye un nuevo panorama en donde la religiosidad católica no presenta problemas con las personas LGBTQ+, sino que intenta formar una comunidad de creyentes o practicantes del catolicismo que yendo más allá de los ritos y la devoción, se comprometen con los sujetos desde su espiritualidad, con la sociedad, denunciando injusticias y gozando de una fe crítica e informada mediante la reflexión intelectual.

En la actualidad hemos visto el surgimiento de muchas comunidades y asociaciones que hablan de estos mismos temas; sin embargo, el Colectivo

Teresa se diferencia de estos grupos por circunstancias como la educación de sus integrantes, como vimos anteriormente, pero también por su diversidad y la conciencia de sus interseccionalidades. Los coordinadores comentan: “en otros grupos católicos *queer* encontramos personas que se caracterizan por tener rasgos caucásicos euro centristas y hetero normados, personas de clase alta, o media alta, se organizan y afilian con otros grupos para obtener ganancias y recursos monetarios, algunos otros la fama y exposición mediática, alejados de otros contextos religiosos como la pobreza, la falta de información, la discriminación racial, entre otros”, en este sentido, el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada funge como un antítesis de estas características entre el grupo, ya que el Colectivo es cercano a las realidades que vive la mayoría de las personas en Latinoamérica.

En resumen, el Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada comenzó sus funciones después de varios intentos por lograr un espacio en el que las personas católicas creyentes que pertenecen a la comunidad LGBTQ+ pudieran profesar su fe católica. Como se ha enunciado, este Colectivo tiene como base la vida y escritos de Santa Teresa de Jesús, personaje español del siglo XVI, nombrada como la primera mujer doctora de la Iglesia, considerada como proto feminista y uno de los personajes más importantes de la literatura española; que, según las propias palabras de los fundadores:

“es la inspiradora de este espacio, pues, en su santa rebeldía, nos invita a determinarnos, a sacudirnos esos estereotipos obsoletos que nos cortan la libertad, que no nos dejan penetrar en el fondo de nosotros mismos y darnos cuenta de nuestra fuerza, que no nos dejan crear redes solidarias basadas en la autonomía personal, la comunidad, la justicia, la paz y el amor” (Arreola, comunicación personal, 2023).

Si bien en los inicios se contaba con influencias de corte feminista y con el apoyo de grupos de este tipo, esto desapareció en el año 2017, debido al aumento de conductas intolerantes por parte de personas transodiantes, conocidas como TERF, las cuales niegan la identidad de género de las mujeres trans y excluyen al movimiento feminista, realizando actos violentos contra la comunidad LGBTQ+, lo que ha originado que el colectivo se deslinde del movimiento y se enfoque en su propia comunidad.

El Colectivo realiza también activismo relacionado con la diversidad sexual y contención espiritual, encontrando su eje principal en la integración de la espiritualidad y la sexualidad, con el fin de mostrar que no existen barreras para que las personas LGBTQ+ puedan ser creyentes y practicantes de la religión católica. Es importante señalar que, si bien el modelo fue creado por y para

personas de la comunidad LGBTQ+, se encuentra abierto a recibir personas de cualquier orientación y género, respetando así el principio de libertad sexual de sus participantes. Lo anterior permite apreciar que desde sus inicios el Colectivo ha basado sus funciones en un propósito específico, a partir de teorías y fundamentos particulares, los cuales ha mantenido a lo largo de su periodo de existencia.

En cuanto a su constitución, se trata de una comunidad virtual conformada por aproximadamente quince miembros y dos coordinadores: Miguel Ángel Aguilar Arreola y Eduardo Andrade Madrigal. Las decisiones son tomadas mediante una votación general, ya que su estructura de funcionamiento es completamente horizontal, retomando así el sentido de colectividad, en el caso de que alguno de los miembros desee ser moderador del colectivo, puede hacerlo sin ninguna restricción.

Sus ejes de funcionamiento son de tipo formativo, educativo y espiritual, los cuales se cubren por medio de conferencias, presentaciones de libros, videos en línea, entrevistas a teólogos, filósofos e historiadores, entre otros, así como reuniones espirituales en las que se retoman temas como el VIH, el uso del condón, la teología *queer*; también se realiza la misa de la Inclusión de manera presencial y mensual, cuyo propósito es que sea un lugar seguro en el que se practique la fe sin discursos de odio preponderantes en la gran mayoría de las ceremonias religiosas. Este ritual se realizaba de manera virtual durante la pandemia, a cargo del extinto grupo EfeTá; posteriormente los jesuitas ofrecieron al colectivo la organización de esta misa, en la cual se deja de lado el corte tradicional de la celebración y se invita a los asistentes a tener un papel activo en la liturgia de la palabra al leer la primera lectura, el salmo responsorial y la segunda lectura junto con algunos cantos.

También se construyen espacios de colaboración con otros colectivos, medios de comunicación e instituciones, como México Igualitario, SUMATV (UAEH), el Museo de Arte Virreinal de San Luis Potosí, estaciones de radio públicas, entre otras. Dichos eventos son difundidos por medio de sus redes sociales, en las que comparten esta información con el público, así como también eventos de otras organizaciones o colectivos, notándose en la mayoría de sus publicaciones la inspiración recibida de Santa Teresa de Jesús al incluir frases o citas de su autoría; también brindan asesorías y espacios de contención en conflictos familiares o religiosos, siempre de tipo espiritual, para personas de la comunidad LGBTQ+, apoyándose en otros profesionales por ejemplo en casos en que se requiera canalización psicológica (Arreola, comunicación personal, 2023).

Las bases teóricas sobre las que se funda el colectivo son los principios de la teología de la liberación (una corriente teológica surgida de las teorías marxistas), la teoría de la dependencia, la teología de la esperanza o la teología en revolución, entre otras -que buscan crear un movimiento en las Iglesias cristianas en América Latina que logre encontrar el reino de Dios a través de procesos de liberación de los oprimidos (González, 2016)-, así como las teologías sexuales, que son las que se encargan de responder preguntas más específicas de los cristianos sobre homosexuales, lesbianas, bisexuales, transgénero, y *queer* y sus relaciones en la comunidad eclesial, siempre considerando positivamente sus identidades (Araya, 2018). Con esto se aprecia la búsqueda de la formación de una comunidad igualitaria, que a partir de sus conocimientos y experiencias se pone al servicio del propósito del Colectivo, así como de los principios rectores que han trabajado desde su fundación.

Es importante señalar que el sector LGBTQ+ ha mostrado gran desinterés hacia el aspecto espiritual al que considera no necesario, además de percibir al Colectivo como una amenaza o grupo sectario. Incluso estiman que son parte de terapias de conversión (ECOSIG) o que tienen ideas comunistas, lo cual se ha presentado mayormente en la población nacida a partir del año 2000. Adicionalmente se ha mostrado un rechazo al Colectivo por parte de instituciones católicas tradicionales, quienes consideran que los temas de corte espiritual son exclusivos de los ritos eclesiásticos y que no deberían incentivar el uso del condón, la sexualidad, la prevención del VIH, entre otros (Arreola, comunicación personal, 2023).

Con relación al aspecto sexual, el Colectivo comprende este rubro como parte intrínseca del ser humano, entendiendo que la ética es parte importante de la convivencia humana y que Dios se puede manifestar en los lugares de liberación sexual. Sostiene también que las personas religiosas conservadoras no comprenden a la comunidad LGBTQ+ pues no se han dado el tiempo de escucharlas, y consideran que en los lugares de liberación sexual de la comunidad LGBTQ+ está Dios, pues es en estos lugares donde la comunidad realmente puede ser sincera consigo misma y a aceptar su sexualidad (Andrade, comunicación personal, 2023).

Finalmente se ha podido observar que, debido al rechazo existente por parte de instituciones, disciplinas y creencias erróneas de algunas personas, fue necesaria la creación del Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada, con el fin de lograr un espacio de inclusión, de contención espiritual y de ejercicio y profesión de la religión católica para la comunidad LGBTQ+ en un espacio seguro, logrando así la integración de la espiritualidad.

CONCLUSIONES

La comunidad LGBTQ+ enfrenta muchos problemas, como la discriminación, la violencia (física, verbal y/o psicológica), el acoso e incluso la invisibilización, que impactan de forma significativa en las personas, generando emociones y sentimientos negativos en los miembros de esta comunidad. El origen de muchos de estos problemas se ha analizado desde distintas perspectivas, y la realidad es que hay un solo factor como motivo; el trasfondo religioso sigue siendo una de las principales razones. El considerar la sexualidad como un asunto moral, aceptable en el marco del matrimonio y dando exclusividad al coito genital heterosexual, han originado que todas aquellas prácticas que salgan de este esquema sean consideradas pecaminosas, inmorales, e ilícitas; dicha censura no solo se produce dentro del catolicismo, sino de diversas Iglesias cristianas y se expande hacia las practicas del islam o el judaísmo, y son condenadas dentro los textos sagrados, como la Biblia y el Corán, entre otros.

Derivado de lo anterior, personas con preferencias sexuales diversas no encajan dentro de este marco establecido como normal, y por lo tanto son estigmatizadas, rechazadas e incluso expulsadas de estas Iglesias; por lo que nos encontramos con un panorama poco alentador en el que miles de personas pertenecientes a la comunidad LGBTQ+ tendrán que soportar el abandono de quien les debería dar apoyo, comprensión, esperanza y fe, como es el caso de su Iglesia.

Entender cómo la comunidad LGBTQ+ creyente puede encontrar y fortalecer su fe fuera de la Iglesia fue el punto de interés de este proyecto de investigación. Profundizar en este sentido nos lleva a encontrar y resaltar el trabajo del Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada, que ha ocupado el espacio generado por el exilio de la comunidad LGBTQ+ de su religión; cabe resaltar que este proyecto no consideró el factor familiar, social, ni cultural para entender el acompañamiento y fortalecimiento de la fe dentro de la comunidad LGBTQ+ y que no considerar estos factores permitió determinar con claridad la importancia del trabajo del Colectivo.

El Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada surge por la necesidad de acompañar, profundizar y fortalecer la fe, partiendo de la base del catolicismo, adoptando su identidad, espiritualidad e ideología de Santa Teresa de Jesús. El trabajo del Colectivo ha permitido que la comunidad se empodere, debido a que han tenido la capacidad de controlar y dominar el tema de la religiosidad y su identidad sexual, de forma que con este trabajo continuo han encontrado su acompañamiento en la fe, liberándose de sus estigmas ligados a ideologías

tradicionalistas que han permanecido cerradas durante años a la apertura de nuevas formas de manifestación de amor, promoviendo en muchos casos el odio y la separación.

El proceso de apropiación del Colectivo Teresa de Cepeda y Ahumada de elementos como la misa de la inclusión y la oración, que se realizan en la comunidad mensualmente, ha permitido fortalecer significativamente la fe en cada uno de los integrantes, dado que participan activamente en cada una de las prácticas habituales que se realizan dentro del catolicismo, lo que permite seguir manteniendo la pertenencia en la comunidad cristiana. La aceptación y reconocimiento del trabajo del Colectivo dentro del cristianismo se puede ver reflejado con la participación de los sacerdotes jesuitas, quienes fortalecen espiritualmente a la comunidad con la práctica de la misa y la comunión; además de que con este acto se eliminan los estereotipos que establecen el deber ser dentro de la práctica religiosa.

Cabe destacar que la profundización y respeto con los cuales el Colectivo realiza cada una de sus actividades representa una evidencia clara de que la religión puede seguir siendo parte del crecimiento personal, siempre y cuando su base sea el tener un objetivo claro de lo que se pretende alcanzar.

Las evidencias del trabajo que realiza el Colectivo se generaron mediante la metodología cualitativa de orden etnográfico empleada, dado que la aplicación de cada instrumento permitió entender desde un enfoque holístico la sensibilidad e importancia del acompañamiento que realiza el Colectivo hacia los integrantes de la comunidad LGBTQ+. La secuencia en la aplicación de los instrumentos fue de suma importancia, dado que permitió en cada caso complementar al anterior y con esto llegar a comprender la visión del trabajo del Colectivo. Es importante destacar que el trabajo del Colectivo se transforma sobre la base de las problemáticas detectadas por los miembros en las diversas comunidades, lo que resalta aún más su valor dentro de la comunidad LGBTQ+.

Un aspecto para profundizar en próximas investigaciones será la percepción de colectivos que comparten fines similares y cómo se puede lograr su colaboración. Otro de los tópicos que se pueden estudiar en futuras investigaciones es determinar los factores que permiten el reconocimiento oficial (Vaticano) del trabajo de los colectivos, en especial los de la diversidad sexual, dentro de la Iglesia católica. También se puede considerar el abrir estudios de esta índole dentro del campo de la psicología social con el fin de no desestimar actividades de este tipo, sino considerarlas como parte de los procesos de

resistencia social y visibilización de comunidades históricamente relegadas en las instituciones, en este caso, la religiosa.

REFERENCIAS

- Aguiló, A. (2009). Pensamiento abismal, diferenciación sexual desigual y homofobia eclesial. *Nómadas. Critical Journal of Social and Juridical Sciences* 23 (3). <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=18111418001>
- Bárceñas, K. (2014). Iglesias y grupos espirituales para la diversidad sexual y de género en México: intersecciones sobre religión y género. *Revista de Estudios Sociales* (49), 33-46. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=81530871004>
- Bárceñas, K. (2019). Apropiaciones LGBT de la religiosidad popular. *Desacatos. Revista De Ciencias Sociales* (61), 98-113. <https://doi.org/10.29340/61.2135>
- Bárceñas, K., Delgado, C. (2021) *Religión, género y sexualidad: entre movimientos e instituciones*. Instituto de Investigaciones Sociales, UNAM. <https://www.iis.unam.mx/religion-genero-y-sexualidad-entre-movimientos-e-instituciones/>
- Birman, P. (2005). Transas e transes: sexo e gênero nos cultos afro-brasileiros, um sobrevôo. *Revista Estudos Feministas* 13 (2), 403-414. <https://www.redalyc.org/pdf/381/38113214.pdf>
- Castaño, C., Quecedo, R. (2002). Introducción a la metodología de investigación cualitativa. *Revista de Psicodidáctica* (14), 5-39. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=17501402>
- Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación, CONAPRED (2016). *Glosario de la diversidad sexual, de género y características sexuales*. <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/225271/glosario-TDSyG.pdf>
- Gómez, A. (2014). Pisándole la cola al diablo: mujeres y hombres homosexuales que desean permanecer en la iglesia católica. *Revista Palabra, Palabra Que Obra*, 14 (14), 174-194. <https://doi.org/10.32997/2346-2884-vol.14-num.14-2014-53>
- González, G. (2016). ¿Cómo se vive una FE de Queer? Los retos de las teologías de liberación. *Último Andar* (29), 280-294. <https://revistas.pucsp.br/ultimoandar/article/view/31328/21823>
- Hamui-Sutton, A. y Varela-Ruiz, M. (2013). *La técnica de grupos focales. Investigación en Educación Médica* 2 (5), 55-60. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=349733230009>
- Montero, M. (2003). *Teoría práctica de la psicología comunitaria*. Paidós.

- Natividade, M. (2006). Homossexualidade, gênero e cura em perspectivas pastorais evangélicas. *Revista Brasileira de Ciências Sociais* 21 (61), 115-132.
<https://www.scielo.br/j/rbcsoc/a/LQHjv7CsL3dNGrXzDmMBFzv/?lang=pt>
- Orellana, D.; Sánchez, M. (2006). Técnicas de recolección de datos en entornos virtuales más usadas en la investigación cualitativa. *Revista de Investigación Educativa* 24 (1), 205-222. <https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=283321886011>
- Roccia M., (2015). El discurso de la Iglesia católica: Aborto, homosexualidad y pederastia. *Discurso & Sociedad* 9 (4).
[http://www.dissoc.org/ediciones/v09n04/DS9\(4\)Roccia.pdf](http://www.dissoc.org/ediciones/v09n04/DS9(4)Roccia.pdf)
- Tinoco, A., Olivares, O. (2019). Psicología social de la religión. Hacia una construcción desde la psicología social. Estudios de psicología social en México. México: Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa.
https://www.researchgate.net/profile/Josue-Tinoco-Amador/publication/348976713_Psicologia_social_de_la_religion_Hacia_una_construccion_desde_la_psicologia_social/links/6019d7b992851c4ed545d9bc/Psicologia-social-de-la-religion-Hacia-una-construccion-desde-la-psicologia-social.pdf
- Vaquero, C. P. (2014). Homosexualidad y religiones: Consideraciones divinas y humanas. *Derecho y cambio social* 11 (35-36).